

# EL BIEN PUBLICO

Oficinas, Bastión, 39

Mahón, Jueves, 7 de Octubre de 1909

Año XXXVIII. Núm. 10.937

Precio de suscripción en toda España: 1'50 pias. al mes

No se devuelven los originales, aunque no se publiquen

## Asuntos del día

Hemos vuelto otra vez á las funestas exageraciones. El restablecimiento de las garantías constitucionales ha servido á algunos periódicos para reanudar su tendenciosa campaña en contra de los intereses nacionales. El ministro de la Gobernación, Sr. La Cierva, ha tenido necesidad ya de dar un toque de atención á los propaladores de infundios y á los que se empeñan en rodear de notas pesimistas todos los actos de la campaña.

Hay que insistir en que el último suceso de armas ha sido favorable para nosotros. El general Marina consiguió lo que se proponía. Únicamente tuvo la contrariedad de que los moros, considerablemente reforzados, se mostrasen más tenaces que otras veces y resultara, por tanto, la acción mucho más empuñada.

El gobierno se propone decir la verdad de cuanto ocurre en Melilla, y no hay motivo alguno para desconfiar á sus versiones. Comunicó el número de bajas y ese número se ha confirmado á pesar de que algunos periódicos publicaban cifras distintas que han resultado completamente inexactas.

Si el país se fijase en este y otros detalles parecidos, en vez de desconfiar del gobierno, perdería su fé en los mantenedores de esa campaña, que no tiene otro objeto que deprimir el espíritu público y enredar nuestra situación.

\*\*\*

Por lo demás ninguna noticia nueva podemos añadir. Se han dado órdenes para que marchen á Melilla nuevas fuerzas, y esto debe obedecer al aumento que ha experimentado la harka y á la necesidad de ocupar bien las nuevas posiciones tomadas estos días al enemigo.

Entre los refuerzos que han ido á Melilla, figura la brigada de caballería que manda el infante D. Carlos. Esta noticia ha producida muy buena impresión en toda España; el citado infante cuenta hoy con grandes simpatías y prestigios, no sólo entre el elemento militar, si que también entre el elemento civil. Al dejarse las comodidades de un hogar recién formado para dirigirse al teatro de nuestras operaciones, llévase consigo las simpatías del pueblo español.

\*\*\*

Algunos periódicos olvidan ya los recientes triunfos alcanzados y las importantísimas posiciones tomadas al enemigo, impresionados por el combate del día 30 de septiembre.

No tienen ya presente que hemos conseguido romper el bloqueo que sufría Melilla y apoderarnos de las posiciones con las cuales los moros nos tenían en completo asedio. Se olvida que con la conquista del Gurugú se afianza definitivamente nuestro dominio de Melilla, pues es indudable que

la situación de la plaza, si no por el momento, algún día hubiera podido ser imposible, ya que habría bastado un par de cañones en aquella montaña para destruir en breves horas la ciudad española. Hoy, siendo nuestro el Gurugú, la seguridad de Melilla es completa.

Pero esto se desconoce por el momento. Ha bastado que tuviésemos un encuentro empeñado para que se quiera borrar toda la buena labor realizada hasta el momento.

\*\*\*

En Alemania, en Inglaterra, en Francia... los políticos que se preocupan del engrandecimiento de su país, en vez de entretenerse en miserias pequeñas, estarían pensando á estas horas en la forma de colonizar los terrenos conquistados por las tropas; en el establecimiento de grandes instrumentos comerciales, en la forma de establecer relaciones con los naturales, en hacer de los territorios rifeños colonias semejantes á Argelia. Aquí los políticos y los mangoneadores de la opinión conceden más importancia á los hechos de Lerroux y Sol y Ortega con la derecha solidaria; á lo que dice D. Melquíades Alvarez; á los manifiestos del Sr. Pérez Galdós; al enredo de los ambiciosos del salón de Conferencias del Congreso y de las tertulias de los personajillos.

Contra esa política menuda, causa del retraso de España y de la constante agitación de los espíritus, hay un gran núcleo de opinión que ha visto la actitud serena y seria del gobierno en circunstancias difíciles y la firmeza con que ha preparado la victoria. La campaña se ha hecho á la moderna, sin cambios frecuentes de generales en jefe, como en época de triste recuerdo; sin las impresionabilidades de gentes nerviosas y que no tenían plan ni opinión firme. Cuando parte del público ha mostrado pesimismo, el gobierno se ha mantenido sereno, alentando la confianza y la fe. Mientras tanto, los agitadores deshonraban á la patria en Barcelona; quebrantaban nuestro prestigio en el extranjero, é inspiraban una amargura honda á los nacionales.

De un lado están los que han dado al ejército elementos para vencer; los que han preparado el engrandecimiento de España; los que han alumbrado el resurgimiento nacional: del otro los que gritaban contra la guerra... Aparecen en coalición más ó menos firme los radicales de Barcelona, los socialistas de Pablo Iglesias, Canalejas, D. Melquíades Alvarez y los que representan el poder irresponsable que empujan á los insignes.

Hay quien dice que algunos de los mangoneadores están furiosos, porque al gobierno le ha salido todo bien.

## Previsión del tiempo

He aquí la previsión que del tiempo se hace para lo que resta de la primera

quincena de este mes:

Del 4 al 5, la depresión que actuará en el Mediterráneo y las que pasarán por las Islas Británicas y mar del Norte ocasionarán tiempo variable, y algunas lluvias desde el Cantábrico y NE, al Centro, con vientos del tercer cuadrante.

El miércoles 6 avanzará hacia el centro de la Península un núcleo de fuerzas procedentes del SO., y otra depresión se acercará á la punta de Bretaña. Se perturbará más el estado atmosférico y se producirán lluvias y tormentas en nuestras regiones, principalmente desde las del O. hasta las centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El jueves 7, habrá pasado al Mediterráneo el núcleo de fuerzas del centro de la Península, y la depresión de Bretaña se hallará en el NE. de Francia y Países Bajos. Seguirán registrándose lluvias y tormentas, especialmente en la mitad oriental de la Península, con los mismos vientos del segundo al tercer cuadrante.

Del 8 al 9, mejorará el estado atmosférico general de la Península, pues solamente se sentirá un tanto en las regiones vecinas al Mediterráneo la acción de los núcleos de fuerzas que evolucionarán en Italia y Argelia.

El domingo 10, se acercará al SO. de la Península una depresión que causará tiempo más ó menos nuboso y algunas lluvias desde Portugal y Andalucía hasta la región central, con vientos del primero al segundo cuadrante.

La citada depresión se remediará hacia Galicia el lunes 11, producirá algunas lluvias desde esta región y Portugal hasta el centro, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Del 12 al 13, el núcleo de fuerzas perturbadoras que pasará por la punta de Bretaña y el S. de Francia, ocasionará algunas lluvias y tormentas en el Cantábrico y NE., de España, con vientos de SO., y NO.

El jueves 14, se hallará en el golfo de Génova el núcleo de fuerzas mencionado, y otra depresión se presentará en el SO., de Irlanda. Tiempo variable y algunas lluvias en el O., de la Península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El viernes 15, descenderá hacia el golfo de Cascaña la depresión de SO., de Irlanda, la cual, en combinación con el mínimo barométrico que habrá en el Mediterráneo producirá lluvias y tormentas en nuestras regiones, particularmente desde las del NO. y N. hasta las centrales, con vientos del tercero al cuarto cuadrante.

## EL BIEN PÚBLICO en Palma

(De nuestro redactor-corresponsal)

Día 4 Octubre.—El próximo domingo en el Laboratorio Biológico Marino de Porto-Pí empezará una serie de con-

ferencias para vulgarizar los conocimientos de la vida de los animales marinos.

—Siguen las obras de construcción de la línea-ferrea de Palma á Sóller. Del túnel mayor hay perforados 2.162 metros.

—El Director de Telégrafos de Palma, D. Juan Far, ha sido destinado á Sevilla.

—Ayer se publicó en «Boletín Oficial» extraordinario, convocando á elecciones de Diputados provinciales en los distritos de Palma, Inca é Ibiza.

PEDRO J. PALMER.

## Detalles del combate del 30

RELATO DE UN TESTIGO PRESENCIAL

Eran las ocho de la mañana cuando emprendieron el avance los batallones de Cazadores de la división Tovar.

Iban al frente de ellos los generales Alfau y Morales.

El coronel Arrais de Conderena, ayudante del ministro de la Guerra, recientemente incorporado á este Ejército de operaciones, iba mandando media brigada.

Juntamente con su Estado Mayor, el general Marina se situó en un pico defendido por una batería Shneider.

Ese pico era el lugar más inmediato á la alcazaba.

EL RECONOCIMIENTO

Los Cazadores tenían la misión de avanzar por las lomas practicando un reconocimiento, pues se trataba únicamente, según hemos podido deducir, de ver si había enemigos por aquella parte, y, si resultaba que en efecto los había, proceder al castigo de los moros que hostilizaron á la columna del general Tovar el día de la ocupación de la alcazaba.

De reserva iban fuerzas de línea bajo el mando del general Díez Vicario, que habíase incorporado la tarde anterior y que ha permanecido tan solo veinticuatro horas al frente de la brigada San Martín para sucumbir heroicamente durante esta ruda jornada en la línea de fuego.

Las fuerzas de Cazadores las componían dos brigadas, formadas por los batallones de Llerena, Madrid y Figueras, de la brigada de Madrid y los batallones de Chiclana y Ciudad Rodrigo, de la del Campo de Gibraltar, mas dos compañías del batallón de Cazadores de Barcelona.

Las fuerzas de línea las constituían el regimiento completo de Wad-Rás y el segundo batallón del regimiento de León que aún cuando pertenece á la brigada que manda el general Aguilera, formaba parte en la expedición de las fuerzas á cuyo frente iba el general Díez Vicario.

Con los Cazadores marcharon fuerzas de Caballería de Lusitana, Alfonso XII y Treviño y con la infantería de línea

fuerzas de los regimientos de Húsares y de María Cristina.

#### EL LUGAR DEL COMBATE

Procuraré dar idea del sitio donde se ha verificado el sangriento combate.

Este tuvo lugar en los montes de Beni-Buifru y terrenos de Hach Aumar, que son las montañas más próximas á la llanura donde se asienta la alcazaba de Zeluán y que constituyen una cadena de lomas que se escalonan en la misma cordillera donde se hallan situadas las minas.

Entre los picachos situados entre una y otras es donde se ha entablado el combate.

#### AVANZAN LAS TROPAS

Marcharon las tropas dejando á su izquierda la alcazaba y penetraron en una cañada, recorriendo las faldas de los picachos, que á medida que se avanzaba, coronaban nuestras tropas, defendiendo el flanco derecho desde las alturas.

Al comenzar el avance me uní á la columna del general Díez Vicario y á esta circunstancia debo el poder referir lo más importante de la jornada, pues no he podido regresar hasta el momento de comenzar la retirada.

Marchaban á vanguardia las reservas del primer batallón de Wad-Ras, el segundo batallón en el centro y cubriendo la retaguardia el regimiento de León.

Estas fuerzas llevaban además una batería Schneider, que realizó una marcha difícil y penosísima lomas arriba hasta situarse escondida delante del valle que se extendía entre las montañas del lado izquierdo, pues las fuerzas del general Tovar avanzaban por la derecha.

Referiré, pues, el combate desde este sitio, que es desde donde lo he presenciado.

#### EL COMBATE

Llegamos al valle á las diez de la mañana, con el general señor Díez Vicario, sin disparar ni un solo tiro; pero oyendo disparos de cañón y fusilería muy nutridos de las fuerzas que mandaba el general Tovar.

Esto nos hizo suponer en seguida que se libraba un reñido combate; pero veíamos alegremente avanzar á los Cazadores, ocupando nuevas posiciones y lomas.

La batería de montaña del general Tovar bombardeaba ferozmente á los moros allí donde los moros se ocultaban, tratando á veces de avanzar hasta la línea de fuego de los Cazadores.

Por el flanco izquierdo se observaba, aunque lejano un pequeño movimiento del enemigo.

Fueron aquellos momentos cuando pude apreciar la serenidad y altas dotes militares del general Díez Vicario.

Este se negó en absoluto á que disparara la Artillería sobre los pequeños grupos aislados del enemigo, esperando momento oportuno del enemigo, de una probable retirada de los moros ante el avance del general Tovar, para descubrir en sorpresa el fuego de la batería.

Llevaba la operación admirablemente, siguiéndola en sus menores detalles.

Posteriormente, en el momento de avanzar, hizo un despliegue de fuerzas que admiré á los oficiales por la organización admirable que adoptaba y perdí de vista al general valiosísimo.

Yo corrí con el coronel de Wad-Ras que me indicó detalles del movimiento

del enemigo que se descubría y una hora después de separarnos moría el general Díez Vicario.

A la una de la tarde llegó un oficial de Estado Mayor, quien comunicó al general Díez Vicario la orden de que avanzara, porque acababa de avisar el general Tovar que se presentaba el enemigo con fuerzas considerables y en actitud de inminente ataque.

Preveyendo todo esto, avisaba, pues, que necesitaba inmediatos refuerzos.

Desplegóse la fuerza del regimiento de Wad-Ras acto seguido, dando pruebas de gran entusiasmo todos los que lo formaban.

Quedó el de León de reserva y avanzamos resueltamente hasta el próximo valle, en el que ocupamos las lomas inmediatas á las que ocupaba el general Tovar.

Pronto supe que la operación que acababa de realizar había costado 40 bajas al general Tovar. Pero, á pesar de todo, el avance continuaba, y á los dos y treinta se ordenó la retirada, en vista de que estaba logrado el efecto de la operación que se limitaba á reconocer el terreno, sin idea de conservar las posiciones que se tomaran.

Los cazadores avanzaron, después de tomar los picachos primeros, hasta uno más alto que los anteriores y terminado en un enorme pedrusco, muy escarpado, donde los moros, parapetados, producían impunemente muchas bajas á los soldados del regimiento de Chiclana.

La sección de Cazadores, tratando de evitar esto, avanzó resueltamente, consiguiendo por fin tomarle; pero no sin que en la rabiosa acometida cayeron heridos varios soldados y muerto un teniente.

Vi perfectamente la furiosa toma de aquel pico desde el punto en que me encontraba.

Los soldados treparon picacho arriba haciendo retroceder á los moros con heroísmo incomparable.

Algunos, siempre adelante, llegaron hasta el mismo pico.

Los de Chiclana sostuviéronse allí hasta el momento de la retirada, que se efectuó perfectamente hasta el poblado de Sabhn, que estaba deshabitado.

Casi todas las bajas pudieron ser retiradas entonces.

A las tres de la tarde se inició la retirada en toda la retaguardia y en la reserva.

Yo sin poder retroceder, me tuve que quedar solo en la línea de fuego, comprendiendo que la retaguardia sería la última en retirarse, protegiendo la retirada del resto de la fuerza y sosteniendo la parte más viva del combate, como así ocurrió.

Procuré unirme á los Cazadores, consiguiéndolo después de mil apuros.

Por estas circunstancias pude enterarme de todas las operaciones.

Cuando, efectuado ya el reconocimiento, se dispuso la vuelta á Zeluán, una avalancha de moros precipitose sobre los cazadores, y especialmente sobre el batallón de Chiclana.

En aquel momento el orden de la retirada era como sigue:

Chiclana ocupaba, en el centro, una posición muy avanzada, y por dicha causa tuvo que resistir el primer ataque.

A la izquierda se replegaban los batallones de Figueras, Barcelona y Llerena por este orden:

El batallón de Ciudad Rodrigo, distribuido por compañías, ocupaba diver-

sas posiciones á la derecha.

El batallón de Madrid se mantenía en un punto muy avanzado.

El fuego adquirió intensidad extraordinaria.

Chiclana rechazó el primer ataque, y los batallones comenzaron á descender de los picachos que habían ocupado transitoriamente para efectuar sin riesgo el reconocimiento ofensivo.

Apenas desalojaban, eran coronados por los moros, que hacían un fuego horrible.

La admirable serenidad de jefes, oficiales y soldados evitó que la retirada tuviera fatales consecuencias.

Practicábase en un terreno difícilísimo, frente á un enemigo sudaz, ferocísimo y conocedor de todas las escabrosidades y riscos de aquellas montañas.

Los moros, después de tirotearnos desde los picachos, bajaban como lobos y procuraban envolver á las secciones y compañías.

Para contenerles fué preciso dar algunas cargas á la bayoneta.

#### LUCHAS CUERPO Á CUERPO

En tan críticos momentos, el valor personal manifestóse de un modo extraordinario.

Cuando los batallones, escalonados, se retiraban para salir al llano, y los moros, en grupos numerosos, procuraban acosarles, un jefe daba una orden y los cuadros de infantería avanzaban montes arriba, llevándose por delante cuanto encontraban.

Cruzábanse la bayoneta y la guma, las culatas golpeaban las duras testas de los kabileños, los duelos personales menudeaban por todo el frente.

Nuestros soldados, rabiosos, presa de una exaltación que les hacia olvidar todo el peligro, escalaban de nuevo las cumbres que les habían ordenado abandonar, y peleaban á tiros, á culatazos, á navajazos, á bocados, agarrándose á brazo partido con los moros, y rodando con ellos por las laderas.

Terminada la carga á la bayoneta, formábanse de nuevo los cuadros y los batallones continuaban su retirada, contentiendo con descargas cerradas á los kabileños.

En lo alto de los picachos, éstos parecían hormigas.

Cuando bajaban, aulladores, agitando los fusiles sobre sus cabezas, amenazando, injuriando, muchos soldados murmuraban:

—Parecen lobos con hambre.

Es la definición más exacta que se puede hacer de ellos.

#### MOMENTO INOLVIDABLE

Arrastrado por la curiosidad, en mí más fuerte que el mismo instinto de conservación, llegué á un barranco, al pie de un monte enorme, coronado de moros, y que parece un pilón de azúcar.

Dicho monte es riquísimo en mineral de hierro, según luego he sabido.

El batallón de Chiclana, después de una lucha rabiosa, había podido replegarse con algún desahogo, y formado en el barranco, hacía fuego por descargas.

Por los flancos del monte, verdadero Gurugú, poco menos temible que el tomado hace pocos días, rodaban piedras armas, que los moros arrojaban con objeto de aplastarnos.

Por fortuna, la mayoría de ellas se quedaban detenidas en las chumberas.

Los moros, en vista de ello, descendieron dando saltos tremendos con una

agilidad sorprendente.

Parece imposible que no se despeñaran.

El batallón se desplegó en guerrilla y les contuvo con un fuego espantoso.

Los soldados, pálidos, apretando todos los dientes, les miraban acercarse con una resolución que pasmaba.

Las impresiones, las blasfemias, los gritos, el ronco tronar de la Artillería, que los ecos de los montes aumentaba prodigiosamente, llenaban el aire de un estrépito espantable.

No sé cómo no me quedé sordo. No he oído un ruido más atronador y continuado en toda mi vida.

Las ametralladoras rajaban el aire con sus descargas.

En las lomas, las baterías de montaña enviaban centenares de proyectiles á los picachos que coronaba el enemigo.

Un humo denso envolvía aquel cuadro trágicamente hermoso.

Pero bien pronto, el Poniente rasgó sus velos y pudimos ver al enemigo, que avanzaba, retrocedía y procuraba siempre envolvernos.

Observé que muchos moros, de los que combatían en la vanguardia de la harka, llevaban una gran piedra en la mano izquierda.

Hacían fuego y luego nos arrojaban la piedra.

Empeoró la situación de las tropas el temible Poniente, que si bien disipaba la humareda, las cegaba, impidiéndolas apuntar bien.

#### COMBATE PARCIAL

Cuando la acometida enemiga era más tremenda, dióse orden al batallón de Chiclana de que prosiguiera la retirada.

Inmediatamente reemplazó Figueras.

La Artillería de Montaña cambió entonces de posición.

Los de Figueras, amparados por ella y por las ametralladoras, avanzaron en guerrillas, haciendo un fuego nutridísimo.

Los moros, que hay que confesar han peleado como fieras, no retrocedieron un paso.

En vista de ello, los de Figueras les cargaron furiosamente á la bayoneta, limpiaron de enemigos los parajes cercanos y volvieron al punto que ocupaban antes.

Formáronse en tres columnas y prosiguieron haciendo fuego por descargas cerradas.

En menos de una hora, dicho batallón tuvo ochenta bajas.

#### TOVAR EN PELIGRO

El general Tovar, que dirigía en la línea de fuego la difícilísima retirada, corrió grave peligro de perder la vida.

Hubo un momento en que, con su Estado Mayor, acudió al barranco, desde donde Figueras, después de reemplazar á Chiclana, protegía el repliegue.

Las balas le dibujaban, como dicen los oficiales, y á su lado un oficial rodó por tierra.

Levantose ileso. Era que una bala enemiga le había matado el caballo.

Yo, que estaba en aquel momento cerca de Tovar, pude admirar su serenidad imponderable.

El bravo caudillo dió algunas órdenes y la retirada prosiguió, saliendo al cabo, Figueras de aquel barranco maldito.

#### LA RETIRADA DE LLERENA

Cosas análogas á las ya narradas su-

cedieron al batallón de Llerena.

Descendía de una montaña muy empinada, y apenas abandonó la cumbre vió que estaba coronada por los moros.

Tuvo que sufrir un fuego nutridísimo.

Las balas llovían sobre sus cuadros, matando é hiriendo.

Sin embargo, no hubo en las filas del del heroico batallón ni un momento de duda, menos de pánico.

Los jefes y oficiales eran obedecidos con una disciplina admirable.

Los veteranos mas aguerridos del mundo no hubieran desplegado mas sangre fría, en aquellos terribles momentos, que desplegaron nuestros heroicos y casi imberbes cazadores.

Aquellos soldaditos miraban á la muerte, que silbaba sobre ellos, con una intrepidez superior á toda ponderación.

Repito que gracias á tanta disciplina y sangre fría, pudimos volver á la llanura con perfecto orden y sin abandonar casi ningún herido.

COMO MURIÓ DíEZ VICARIO

Cuando murió Díez Vicario no estaba yo á su lado, pues me había separado de él hacia una hora para presenciar la retirada de los cazadores de Tovar.

Pero uno de los oficiales que se encontraban á su lado me han contado su muerte en la forma siguiente:

El regimiento de Wad-Ras y un batallón de León habían acudido para proteger la retirada.

Díez Vicario dirigía la operación.

Hallábase á caballo sobre un altozano.

Su figura se destacaba mucho, y varios moros le habían tomado por blanco.

Rogáronle desmontara, pues corría peligro permaneciendo á caballo; pero se negó á ello y prosiguió dando órdenes.

Vió pasar á los generales Tovar y Alfau, y saludóles con la mano.

Luego volvióse para dar una orden á un ayudante.

En aquel momento inclinóse sobre el cuello del caballo y dijo á media voz: —¡Ay!

Creyeron que iba á desmontar: pero, por desgracia, no era nada de esto.

Había recibido un balazo en el corazón y cayó, expirante, en brazos de sus ayudantes y de un cabo de cornetas.

El proyectil penetróle por debajo del brazo izquierdo.

La muerte fué casi instantánea.

**Cartera de Mahón**

En Madrid y varias capitales de provincia, entre ellas Palma, se ha acogido con entusiasmo la idea lanzada de mandar á los soldados del ejército de operaciones, pañuelos de bolsillo para reponer los que poseen.

Dichas necesarias prendas son mandadas en paquete postal directamente á Melilla con la siguiente dirección: «Administración Militar. — Melilla.»

Ayer en el vapor-correo recibieron los Estanislao una de las mas artísticas apoteosis que representan la muerte del célebre compositor Mozart.

La exhibición de tan costosa película que tendrá lugar únicamente el próximo domingo, se hará con todos los requerimientos del arte; al efecto sabemos que el laureado Mtro. D. Damián

Andreu, Pbro., está encargado de la música y canto.

Mañana daremos á conocer algunos detalles de tan celebrada y sensacional película.

Por Real orden de 28 del actual se ha dispuesto que el Capitán de la escala de reserva de Infantería de Marina, don José de la Plaza Alberti, sea propuesto para el retiro que le corresponda, por hallarse inútil para todo servicio.

Mañana en el vapor correo de Palma es esperado el Rdo. Padre Martin Sanchez, de la Compañía de Jesús que estará encargado de los sermones del Triduo á la Virgen del Pilar, que se venera en la parroquia de San Francisco.

Esta noche á las 9 tendrá lugar en las Casas Consistoriales la apertura del curso para 1909 á 1910 en la Extensión Universitaria, y distribución de premios.

El próximo domingo se dará lectura en la Iglesia Catedral y parroquias de la Isla, á una Instrucción pastoral, referente á los sacrilegios cometidos en Barcelona á fines de Julio último.

La banda municipal tocará esta noche en el paseo de Isabel II de nueve á once.

En la vacante que produjo de Comisario de la Obra Pía de Jerusalem de esta Diócesis, el fallecimiento del Muy Ilustre Dr. D. Antonio Sintes Casasnovas, Canónigo Penitenciario, S. M. el Rey, en atención á lo propuesto por el Excmo. Sr. Obispo, ha nombrado al M. I. tre. Sr. Dr. D. Gabriel Vila Anglada, Canónigo Lectoral de esta Catedral.

Esta noche el Casino «La Unión», celebra su función de moda en el Teatro Principal, poniendo en escena «Praviana» de Vital-Aza y «Por las Nubes» de Benavente.

Además se proyectarán películas de gran éxito.

El día 12 del actual, fiesta de Nuestra Señora del Pilar, celebrará el Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, el séptimo aniversario de su Consagración episcopal.

EL BIEN PÚBLICO, con tan grato motivo, envía su felicitación al Ilmo. Prelado, y hace votos para que por mucho tiempo, cuanto estime la Providencia en sus designios, pueda repetir nuestro virtuoso Pastor esos halagüeños aniversarios y besa respetuosamente su anillo pastoral.

Por telegrama particular hemos tenido ocasión de informarnos de que ha sido aprobado en las oposiciones á ordenanzas del Cuerpo de Vigilancia, celebradas en Barcelona, don Manuel Rozas, alumno que fué preparado por D. Jaun Antonio Salvador.

Damos á ambos nuestra enhorabuena.

De un sótano de la calle del Angel hace días que sale un olor nauseabundo como de algun animal muerto.

Convendría que se hiciese desaparecer esa amenaza á la salud pública.

**DESDE FERRERIAS**

Acontecimiento de gratos recuerdos habrán sido para este pueblo, los santos Ejercicios espirituales, que se han

celebrado estos últimos días, bajo la dirección del Rdo. Padre de la C. de J. Miguel Alcover, de la residencia de Palma.

Llegó á esta población el citado Reverendo Padre el jueves por la tarde, siendo recibido á la entrada por la autoridad eclesiástica y la autoridad local, por la Sección de la Adoración nocturna y muchas personas de ambos sexos.

En devota procesión acompañaron al Padre jesuita al templo parroquial, donde empezó las predicaciones que ha continuado en los días siguientes, 1.º, 2 y 3 del corriente por la mañana y por la noche, cautivando siempre con creciente interés al numeroso auditorio, que en todos los actos llenaba completamente la nave de la Iglesia y que escuchaba con emoción las exhortaciones del Padre Alcover, llenas de unción evangélica y expuestas en estilo sencillo y ameno.

La Comunión del domingo fué numerosísima, llegando á 350 las Sagradas Formas distribuidas.

El remate de tan hermoso cuadro de devoción y de culto fué la solemne procesión de la tarde, en la que experimentamos la grata sorpresa de que se digna asistir á ella y llevar la Sagrada Custodia, nuestro muy amado Excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo, acompañado del M. I. Ayuntamiento y los Presidentes del Consejo Diocesano y de esta Sección Adoradora, ocupando estos dos últimos el lugar preferente que les correspondía.

En la misma tarde se despidió el Padre Alcover de nosotros, para continuar sus apostólicas excursiones por otros pueblos de esta Isla, las que deseamos sean abundantes en frutos espirituales.

UN ADORADOR.

COTIZACIONES		VALORES PÚBLICOS	
		Madrid 6.—4 t.	
4 por 100 interior . . . . .	84'80		
Idem 5 por 100. . . . .	100'60		
Acciones Banco España. . . . .	453'00		
Comp Arrend. Tabacos. . . . .	385'00		
Paris á la vista. . . . .	9'40 á 00'00		
Londres á la vista. . . . .	27'42 á 00'00		

**CULTOS**

Santo de hoy.—Stos. Sergio, Márcos, Augusto y Justina.

Santo de mañana.—Stos. Demetrio, Nestor y Brígida.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Dolores en Sta. María.

Mañana viernes en la parroquia de S. Francisco de Asís á las 6 y media habrá procesión claustral con el Santísimo Sacramento, para dar principio al solemne Triduo de las Cuarenta-Horas, que todos los años se dedican al seráfico Patriarca de Asís, Estación mayor y Misa; á las 7 otra Misa y ejercicios del mes del Sto. Rosario; á las 10 Misa mayor solemne. Por la tarde Sagrado Trisagio y meditación. Por la noche solemne Laudes, sermón por el Rdo. señor Cura de la misma iglesia, motetes y reserva.

Continúan en todas las iglesias los ejercicios del mes del Stmo. Rosario, por la mañana en Sta. María, S. Francisco, S. José y Asilo de Huérfanas; por la noche en el Carmen, Sagrado Corazón, Hermanas Carmelitas y Asilo Calabria.

En S. Francisco mañana Misas para el turno primero Mater Imaculata y para el segundo Cor Jesus.

**Nuestros telegramas**

— «:O::O::O::» —

(Conferencias telegráficas)

Palma.—7 14'25.

DESTINO

El Sr. Comandante de Estado Mayor

D. Antonio Victory, con destino en el Gobierno Militar, ha sido trasladado á la Capitanía General de la 4.ª Región.

LA SALUD DE S. S.

Noticias recibidas ultimamente de Roma comunican la satisfactoria nueva de que S. S. el Papa se encuentra ya totalmente repuesto del ataque de gota que sufrió días pasados.

Con tal motivo el Pontífice ha recibido numerosas felicitaciones.

NOTA DIPLOMÁTICA

Se han circulado rumores de que el Gobierno español había recibido una nota diplomática del de Francia aprobando la conducta que sigue en la campaña de Melilla.

Ignoramos el fundamento de esa noticia, que no nos ha sido posible confirmar.

NOTICIAS DE MELILLA

Se asegura que hoy se dará comienzo á las obras para el establecimiento del faro de Tres Forcas.

Afirmase que entre los moros del harka de Benibufrur reina gran disgusto y el mayor desaliento por hacérseles cada día mas difícil la cuestión de las subsistencias, pues el territorio se halla muy esquilmo á consecuencia de la reciente guerra con el Roghi.

Algunas kábilas del interior se retiran de la lucha por carecer de medios de vida.

Con objeto de reducir las guarniciones de las posiciones ultimamente ocupadas por nuestro Ejército, las fuerzas de ingenieros procederán en breve á construir sólidos fuertes cuyos planos se han terminado ya.

En Zeluán ha sido almacenada una considerable cantidad de raciones y municiones, con que atender á las necesidades de la campaña.

Se dice que será aumentado el personal del Parque móvil.

Durante estos días los convoyes que cruzan el campo de operaciones hasta Zeluán se hacen sin la mas pequeña dificultad ni el mas ligero ataque.

Ha llegado á la plaza de Melilla el General Huertas.

De informaciones procedentes de Berlín y Tánger resulta que el Gobierno español ha hecho declarar que no habían sido modificadas las instrucciones que dió al Comandante en Jefe del Ejército de operaciones en Melilla al fijar el programa de acción, y que no ha pensado ampliar el radio de la campaña emprendida en el Riff.

Noticias últimamente recibidas de Marruecos afirman que muchos de los kabileños inmediatos á Alhucemas desean vivamente la paz, no atreviéndose á ir á entregarse al Comandante porque los mas exaltados se lo impiden.

PALMER.

**Telegramas oficiales**

En la Delegación del Gobierno se nos ha facilitado el siguiente telegrama oficial, dirigido á esta Autoridad gubernativa por el Excelentísimo Sr. Ministro de la Gobernación.

Melilla 6 Octubre á las 21'55.

En las posiciones ocupadas por nuestras fuerzas no han ocurrido novedad y sólo en Alhucemas ha habido algún tiroteo sin importancia.

Ha llegado el General Huertas y el regimiento de la Reina que ha desembarcado.

Las eminencias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de *Vichy Etat*, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pídase: *Vichy-Hôpital* (estómago), *Vichy Célestins* (vias urinarias), *Vichy-Grande Grille* (hígado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales, bajo la inspección de un delegado del Estado. No fiarse de intrusiones propaladas por falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exijase *Vichy-Etat*.

### ESTADÍSTICA

SEMÁFORO OFICIAL

Vigia de Bajolí 7.—8 m.

Barómetro 756'6; viento NE flojo; mar picada; cielo acelajado.

### DIARREAS

El único remedio que cura las diarreas de los niños, incluso en la época del destete, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos, es el

**Elixir Estomacal de Saiz de Carlos (Stomallix)**

y en los adultos suprime los cólicos, quita la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases, es anti-séptico y cura las diarreas y disenterias crónicas de los países cálidos, que tanto atacan á soldados, marinos y colonos, agravando su situación y obligándoles á veces á emigrar.

**VIGORIZA** lo mismo el estómago que el intestino poniendo al organismo en condiciones de resistencia y cura la anemia y clorosis cuando van acompañadas de **DISPEPSIA**.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID. Se remite por correo folleto á quien lo pida.

# LA BARCELONESA

TALLER DE

## CORSETERIA

Á CARGO DE

### María Rodamilans de Gassó

Habien lo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer á su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego á confeccionar los elegantes

- CORSÉ Reina Victoria (último modelo)
- CORSÉ forma recta Inglesa (modelo 1908)
- CORSÉ forma recta Parisién (modelo Abril 1909)
- CORSÉ forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909)
- CORSÉ La Sultana
- CORSÉ Forma Cinturón (modelo 1908)
- CORSÉ Imperial.
- CORSÉ Forma Elegante
- CORSÉ Forma Parisién
- CORSÉ Forma Emperatriz

### MARIPOSAS

Fajas ventrales para contener la obesidad. Tirantes para evitar la cargazón de espaldas. Al mismo tiempo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA par

## DEYA, 1.-MAHÓN

# A VISO

Se vende toda la maquinaria y aparatos de la fábrica de pastas para sopa de **JOSE CODINA CORTADA**

Para informes, Plaza del Príncipe, núm. 10. 5-6

# BUÑUELOS

Los hay desde el miércoles fiesta de San Miguel, hasta el 19 de Diciembre al precio de 0'50 cts. los 400 gramos, y miel de Menorca á 0'70 cts. los 400 gramos, en el horno de la calle de San Jorge núm. 14.



Movido por el fin altamente filantrópico de procurar á los enfermos del estómago una bebida alcalina, que reemplazara con ventaja á las aguas minerales BICARBONATADAS me limité á hacer una asociación química de sus componentes puros, para poderlas sustituir, habiéndolo logrado con tal éxito que cuantos enfermos han probado dicho medicamento, han olvidado el uso de aquellas aguas prefiriendo las preparadas con mis SALES: tan magníficos resultados se han obtenido con mi producto que la compañía que explota las aguas de Vichy, comprendiendo que la propagación de este producto podría perjudicarla, (por ser mas asequible á todas las fortunas el uso del agua preparada con dichas SALES), me ha llamado por un agente especial para que cambiara la denominación de VICHY ARTIFICIAL con que hasta ahora las he venido distinguiendo, que hoy cambio con las de SALES JULIA, para no sostener un pleito con dicha compañía la cual con tan poca piadosa exigencia ha venido á enaltecer mi producto, pues sin duda no se hubiera ocupado de éste, si no competiera muy ventajosamente con dichas aguas.

MODO DE USARLAS.—Basta disolver, cada paquete, en un litro de pura agua potable y beberla á pasto ó bien mezclada con vino durante las comidas.

NOTA.—Recomendamos á los enfermos que usen nuestras SALES, que disuelvan al cantidad de polvo que á diario puedan consumir, tomando un paquete por litro ó mitad en medio litro y así beberán el agua con toda su fuerza.

PRECIO: De una caja metálica lujosamente litografiada con doce paquetes, una peseta. De venta en Mahón, los Sres. Valls y Pons; y en Ciudadela, el Sr. Arguimbau

## GARBANZOS PARA CERDOS

Aprovechad la ocasión

Los vende MIGUEL ESTELA.—Calle Nueva núm. 38.

## LOCAL CENTRICO

En la calle de Deyá núm. 3 se dará razón de uno que se cederá por precio módico con ó sin enseres.

## PARA ALQUILAR

Lo está la casa de la calle de San Fernando núm. 45.—Razón Deyá 3.

## HERNIAS Pedro Ramon Ortopédico-especialista

Hdo. por las Reales Academias de M.<sup>a</sup> y Cig.

Tratamiento privilegiado: Retención y curación de las hernias (quebraduras), descensos, dislocaciones uterinas, riñón flotante, dolores lumbo-abdominales, histerismo, reducción del vientre, etc., sin la intervención quirúrgica, que las maravillas del **Centrico, Ocluser, Placa-central, Hipogástrica y Reductor, Ramon**, hacen innecesaria, y sin jamás nuevos gastos.

Despacho: CARMEN, núm. 38, piso 1.º, BARCELONA. Pídase gráfico, notabilísimo y humanitario opúsculo que regalamos, ó acúdase á nuestro ilustrado colaborador

Dr. D. Nicolás M. Comella Consulta de 2 á 3 Plazuela del Rosario, 4 CIUDADELA

Nota. Esta casa no tiene tienda ni sucursales, como algún vivo al presentárselo ocasión afirma; los Sres. Médicos harán bien en advertirlo á los clientes que á este despacho se dirijan.

# MUEBLES JUAN SINTES MUEBLES

## NOVEDAD \*\* ALFOMBRAS

## GRAN SURTIDO \* \* \* TIPOS NUEVOS

## REBAJA DE PRECIOS LIQUIDACIÓN 15 DÍAS!

